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近日，一个热搜引发网友热议。有网友发文称，2025年考
研网上报名系统中，辽宁抚顺招考办报考点禁止使用海马体照
片作为准考证照片。随即，此话题登上热搜第一。

该帖文显示，2025年全国硕士研究生招生考试网上确认
系统中，辽宁省抚顺市招考办报考点注明准考证照片“严禁化
浓妆、修图，禁止使用海马体照片”。

网友闲话

@你爹：我去海马体拍的
生日照，取片的时候都没认出
来是我自己。

@Leo：是应该禁止的，因
为完全就不是一个人了。

@130.225.振鸣：用在证件
上的照片就不用美颜了吧，这
里并不需要展现漂亮。

@料可可：恶意修图最可
能导致的结果——发生替考。

@小和尚说：去普通照相
馆咔嚓一张就好了，还便宜。

@广岛之余：不知道什么
时候开始，一些各类证件照都
流行去一些高大上的照相馆或
者海马体这种地方拍照。我承
认修出来的照片确实好看很
多，但是是否也偏离了事物本

身。花高价去修饰证件照，真
的合适吗？

@[Supreme]：正常的美白
磨皮还是可以的，改大眼修小
脸提鼻梁确实不行。

@Rita：海马体也算成功，
成了一个代名词。

@momo：你们真的很夸
张，海马体化妆的时候有要求
你可以提，拍完了之后会初修
一次（初修也可以提要求），然
后现场沟通再精修一次，你觉
得不好的地方都可以调整，即
便是你希望美颜不要那么重，
撤销也可以的。

@旮旯：过度美颜是该整
治整治了！追求虚假的美，本
身就是一种虚荣与欺骗。

11月 4日，抚顺市招考办工作
人员表示，使用海马体照片可能会
影响考试以及后续入学时的身份核
验，因此“绝对不能用海马体照
片”。中国传媒大学报考点也发布
相关公告，明确表示“请勿使用海马
体照片”。

11月5日，抚顺市招生考试委
员会办公室一工作人员回应称，禁
止使用海马体照片的目的是防止考
生修图痕迹过重，导致照片和本人
差距过大，“人图”不符，影响考试及
后续入学的身份核验。“不要修图，
就用真实照片。”其提醒，报考截止
日期将近，考生应抓紧上传资料。

在社交平台搜索发现，今年和
往年，其他报考点的部分考生也遇
到过类似情况：“不得使用PS，不得
过分美化，须为素颜，请勿使用海马
体照片。”

不过也有考生表示，“自己使用

的是海马体照片，审核通过了。”
今年5月6日起，杭州作为全国

20个试点城市之一，实施中华人民共
和国普通护照、往来港澳通行证、往
来台湾通行证换发补发“全程网办”，
同时，杭州公安温馨提醒广大市民，
办理出入境证件时，“海马体”或者经
过其他美颜工具“P图”的照片，在审
核质检环节不能通过会被退回。所
以请大家按照要求上传符合标准的
制证照片、手写签名以及本人居民身
份证正反面照片。

记者随后咨询了上海、南京、杭
州的多家海马体门店。多名工作人
员称，开业至今，有不少顾客到店拍
摄了研究生考试、法考等所需的证
件照，目前还没有人反映证件照无
法使用。有两名工作人员表示，已
注意到研招的相关禁止要求，建议
顾客谨慎决定是否拍照。

““最美证件照最美证件照””用不了用不了？？
有部分考点明确有部分考点明确：：
考研报名禁用海马体照片考研报名禁用海马体照片

身份核验照片不得过分美化
禁止使用海马体照片

海马体回应：
有精致版本和原生版本

11月 5日，海马体官方客服告
诉媒体，“考研报名中不能使用海马
体照片”一事他们已经关注到，请客
户以各地考试院、考点要求为准。
同时客服表示，海马体照相馆有考
研拍照项目，客户拍照时，可以向店
员明确表示照片“考研”用途，门店
会按照地方考研要求修图，保证照
片可以使用，不过度修图。

5日中午，海马体照相馆官博发
文回应，称过去在海马体拍的精致
证件照是满足多元使用场景的，比
如简历展示、工牌头像等。但在研
究生报考场景中，大家务必使用原
生版证件照，因为涉及后续人脸采
集。招考办的要求是研究生考试等
重要考试的证件照，需符合无修图、
无浓妆、自然真实的标准，宽高比例
3:4，JPG 或 JPEG 格式，不超过
10M。从2021年开始在教育报考、
签证回执类证件照推出了两种版本
的交付，原生版本与精致版本。原

生版本后期只调整背景颜色，不做
面部处理，保持真实自然，确保符合
报考要求；精致版本可根据个人需
求与想法进行微调，可用于其他日
常使用场景。如果在海马体拍摄了
报考类、签证回执类证件照（如研究
生考试证件照、司法考试证件照、签
证回执等），请一定记得在报考或资
料提交过程中使用原生版本。如在
上传原生版证件照时遇到未通过的
情况，请第一时间与海马体联系，将
全力以赴为您调整照片，包括尺寸调
整、像素修改等，帮助大家顺利报名。

据相关介绍，海马体照相馆是
杭州缦图摄影有限公司旗下的“精
致证件照”品牌，成立于 2014 年。
海马体照片能够为顾客提供定制服
装、化妆造型、专业拍摄和精致修图
的服务，目的是拍出精致、美观的照
片，因其令顾客满意的修图技术而
赢得不少年轻人的喜爱。公开信息
显示，海马体照片的价格多超百元。

社交媒体受欢迎
更要符合官方要求

目前，海马体照片已经成为
一种摄影风格，很多普通照相馆
也可以拍摄。据报道，在以往拍
摄身份证照片时，需要掀起减龄
刘海，露出眉毛、耳朵，脸型的缺
陷瞬间暴露无遗。证件照曾让
大家“深恶痛绝”，有网友直言身
份证照片实在是太丑了。自最
美证件照的概念爆火后，曾经拿
不出手的证件照片经过“改头换
面”后也能大方示人。然而，官
方证件照片通常要求能够清晰
识别个人特征，而海马体照片追
求美观和艺术，或因过度修图导
致身份识别困难。

海马体照片因其独特的视
觉效果和象征意义，在社交媒体
上广受欢迎。在颜值经济下，

“最美证件照”“轻写真”等各类
拍摄颇受消费者欢迎。中国报
告大厅公开信息显示，2023年，
中国写真市场目标人群突破 2
亿，有越来越多人愿意为个性化
写真买单。近几年来，新式连锁
照相馆天真蓝、海马体在此背景
下迅速走红，它们能为顾客提供

定制服装、化妆造型、专业拍摄、
精致修图的服务，只为拍出一张
精致的照片。

如今，宝宝照、入学照、毕业
照、结婚照……哪怕是证件照也
要尽善尽美，是当下人们特别是
年轻人对精致生活的追求。

然而，这种通过特殊的摄
影技术拍摄出来的神秘而梦幻
的海马体照片，虽然在年轻人
中非常流行，但其艺术性与实
用性之间的矛盾也显而易见。
报道显示，虽然被称为“最美证
件照”，但在网络或者平台的评
价中，也有不少消费者表示，海
马体照片或多或少都存在“失
真”的情况。

对此，业内人士薛菲提醒：
“大家要有一定的宽容度，对于
证件照，不要太去追求自己想象
中的美颜效果，还是要更真实一
点，最起码这照片拿出来，能认
得出是我们自己，我个人认为这
是一个最基本的标准。”

（央视新闻 北京商报 极目
新闻）


